
Frères et sœurs bien-aimés,  

 

Nous célébrons aujourd'hui la solennité de la Pentecôte, sommet de la fête de Pâques. Aujourd'hui, le 

Seigneur renouvelle en nous le don de l’Esprit Saint qui nous a été fait au Baptême et à la Confirmation. 

Aujourd'hui, nous recevons dans le Cénacle de nos cœurs, l’Esprit de la promesse, l’autre Défenseur : « Moi, 

je prierai le Père, et il vous donnera un autre Défenseur qui sera pour toujours avec vous » (Jn 14, 16).  

Aujourd'hui, pas de colombe ni de langue de feu, pas de don des langues ni de guérison. Mais, 

aujourd'hui, le Seigneur exhausse sa promesse de consolation. Le Défenseur vient demeurer en nous. 

« Défenseur » : permettez-moi de dire que cette traduction est bonne mais un peu faible. Jésus nous promet 

le Paraclet, un autre Paraclet.  

Qu’est qu’un paraclet ? Que signifie ce terme ? Le terme “paraclet” signifie “celui qu’on appelle près 

de soi”. Le terme renvoie à une fonction très précise dans l’Antiquité. Le paraclet était celui qui 

accompagnait un prisonnier. Aussi bien s’occupait-il de lui, le nourrissait-il, le déplaçait-il et parfois parlait 

en sa faveur au tribunal. Aussi le terme « Paraclet » – traduit ici par « Défenseur » – signifie-t-il en même 

temps, Consolateur, Ami, Compagnon, Avocat. Et c’est exactement l’opposé de l’accusateur.  

Vous comprenez donc que l’Esprit Saint, Paraclet, vient achever en nous la fête de Pâques. Si vous 

permettez un jeu de mot : l’effusion de l’Esprit Saint infuse en nous le mystère de Pâques. Dans le don de 

l’Esprit, nous sommes libérés, fortifiés, consolés. Nous ne sommes plus jamais seuls. Nous sommes libres et 

nous allons pouvoir utiliser cette liberté de l’Esprit Saint pour les siècles des siècles car, dit Jésus, le Paraclet 

« sera pour toujours avec vous » (Jn 14, 16). L’Esprit Saint nous accompagne sans cesse, Il prend soin de 

nous, Il nous défend contre l’Ennemi, le Tentateur. La consolation qu’Il nous apporte c’est la Parole du 

Christ : « il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit » (Jn 14, 26). Dans la vie des saints, nous voyons 

cette consolation apportée par l’Esprit Saint. Quand Pierre a renié Jésus, l’évangile nous dit qu’au chant du 

coq « Pierre se rappela [la] parole que Jésus lui avait dite […]. Et il fondit en larmes » (Mc 14, 72). Soyons 

en sûr : c’est l’œuvre – discrète – de l’Esprit Saint qui amène Pierre aux larmes et au repentir.  

Car l’Esprit Saint Paraclet nous conduit à Jésus et au Père. « Le Père vous donnera un autre 

[Paraclet] » (Jn 14, 16), sous-entendu, il y en a un premier. Jésus, Fils de Dieu, est le Premier Paraclet. 

L’Esprit Saint, autre Paraclet, va poursuivre l’œuvre du Premier Paraclet dans le temps de l’Église. 

L’effusion de l’Esprit Saint fait que le Christ infuse en nous. L’Esprit Saint Paraclet nous guidera vers la 

vérité toute entière c’est-à-dire vers le Christ, Chemin, Vérité et Vie. « Il vous fera souvenir de tout ce que je 

vous ai dit » (Jn 14, 26). L’Esprit Saint est toujours là en nous pour que nous fassions mémoire des œuvres de 

Dieu pour nous, à commencer par la Résurrection du Christ, à commencer par notre Baptême. « Faire 

souvenir », « faire mémoire », c’est-à-dire faire revivre en comprenant et en l’éclairant par la réalité 

quotidienne ce que le Seigneur nous a dit. C’est bien ce que veut dire saint Paul quand il nous écrit : « Je 

vous le dis : marchez sous la conduite de l’Esprit Saint, et vous ne risquerez pas de satisfaire les convoitises 

de la chair. […] Puisque l’Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l’Esprit » (Ga 5, 16.25).  

Enfin, frères et sœurs bien-aimés, l’Esprit Saint est Celui par qui le Père fait de nous des fils en nous 

unissant à Son Fils unique (cf. Préface de la Pentecôte). C’est l’affirmation de saint Paul : poussés par cet Esprit, 

« nous crions [vers le Père en l'appelant] : “Abba !” C’est donc l'Esprit Saint lui-même qui affirme à notre 

esprit que nous sommes enfants de Dieu » (cf. Rm 8, 15-16).  

Aussi, aujourd'hui, en ce jour saint de la Pentecôte, avec la Vierge Marie et les Apôtres au Cénacle, 

ouvrons tout grand les portes de nos cœurs à l’Esprit Saint pour qu’Il nous conduise chaque jour de notre 

vie ; qu’Il nous rende toujours plus enfants de Dieu, fils et héritiers dans le Christ Jésus ; que par Lui, le Père 

et le Fils fassent leur demeure dans notre cœur.  

Amen !  


